

La Crónica Meridional

Diario liberal independiente y de intereses generales.— Fundado el 15 de Marzo de 1.860

FUNDADOR: FRANCISCO RUEDA LÓPEZ

AÑO LXXI

ALMERÍA. Domingo 14 de Diciembre de 1.930

Número 23.207

SIN NOTICIAS

Es justo reconocer que si hubiésemos permanecido callados esta vez, como tantas otras, se nos hubiese olvidado y Almería, la provincia más necesitada de auxilios, no hubiese figurado entre las provincias andaluzas. Afortunadamente, nuestra voz tuvo eco y, gracias a las peticiones elevadas oportunamente, ese olvido, que ya estaba iniciado, se ha subsanado y, Almería, como era de justicia, ha sido incluida entre las demás provincias andaluzas que no han podido resistir un año de sequía, cuando nosotros llevamos tantos sufridos sin hacer reclamaciones de ninguna clase. Y es que, es tanta la resignación de los almerienses, que no tiene ejemplo igual en el historial de ningún otro pueblo. Aquí, a simple vista, parece que todos nadamos en oro, que nuestros campos producen cosechas ubérrimas, que la abundancia reina y que no tenemos que hacer esfuerzos por soterrar una crisis que conllevamos. Y, sin embargo de esta tranquilidad, la crisis existe, nuestros obreros no encuentran ocupación y tienen que emigrar, nuestra industria minera tampoco se desarrolla y por ende el comercio vive sin lograr una intensidad que en otras partes es notoria.

Pero aunque ya hayamos conseguido lo principal, esto es, que Almería no haya sido pretérida, nosotros estamos impacientes por saber en qué forma va a ser auxiliada y qué trabajos se van a acometer. Solo sabemos que a Sevilla se van a dedicar cuatro millones y medio de pesetas para intensificar las obras públicas. Siempre sucederá en esta ocasión lo de tantas otras veces, que apesar de que se reconocen nuestras necesidades, no se nos atenderá en la proporción que ellas reclaman. Si es cierto, como la prensa ha dicho, que el ministro de Fomento ha declarado que la crisis donde es mayor es en las provincias de Jaén y Almería, lo natural es que se

acudiera con mayor urgencia y largueza a estas dos provincias, si se ha de hacer un reparto equitativo. Por eso deseamos tener noticias fidedignas de la cantidad que se va a asignar a la nuestra y las obras que se han de emprender.

La visita a Madrid, anunciada para hoy, del señor Gobernador civil, y la de otros almerienses, que se le unirán en la Corte, nos hace esperar, obtener esas noticias que concreten dichos extremos, que tanto nos deben interesar. El principal objeto de la visita a Madrid del señor Gobernador, es hacer las gestiones oportunas para que se conceda a nuestra provincia la mayor cantidad posible, y se emprendan las obras más necesarias y útiles. Aun cuando lleva poco tiempo al frente del Gobierno, él se ha percatado de la situación que atraviesa nuestro proletariado, y seguramente expondrá al ministro de Fomento la crisis que se viene atravesando y el número grande de obreros que se encuentran sin trabajo, y como es natural, llegaremos a saber si se logra o no esa buena justicia distributiva que anunciaba en esos laudables propósitos el ministro de Fomento. Nosotros, por nuestra parte, hemos ya apuntado las obras que pueden emprenderse, para dar trabajo a nuestros obreros, y que la emigración no continúe a pasos agigantados. Lo que hace falta es una buena consignación de esos millones que se van a dedicar a remediar la precaria situación de la región andaluza. Y eso es precisamente lo que deben exponer al señor Estrada el Gobernador y los que ayudan en tan plausible gestión.

Lo principal para Almería sería el emprendimiento de obras hidráulicas, porque es indudable que ellas no sólo proporcionarían trabajo a los obreros, sino que harían desterrar la miseria con que se desenvuelve nuestra riqueza. Los demás trabajos, las demás obras, solo lograrán uno

de esos objetivos. Más, mientras no se realicen esas obras hidráulicas, la situación aflictiva de toda la provincia continuará reinando, porque está visto que las nubes no tienen propósito de visitarnos y regar nuestros calcinados campos, que pudieran dar una gran prosperidad, pues extensiones grandes, grandísimas, son hoy día eriales que pudieran convertirse, al ser de regadío, en vegas espléndidas que traerían una grandiosa prosperidad. En esto es en lo que debíamos poner todo nuestro mayor esfuerzo. Si no hacemos esto, remediarémos por un poco tiempo la crisis que venimos padeciendo, pero ella volverá a reinar.

Mas para lograr esto, que debe ser lo esencial, hay que poner nuestras miras en proyectos de gran interés, como son la derivación de las aguas de los ríos Castril y Guardal, y la desecación de la Solana del Fondón. Mas, ¿están esos dos proyectos en vías de comenzarse en seguida? No, y eso es lo que nos hará desviar de dar soluciones definitivas a esos grandes problemas almerienses. Este debe ser el tema, el mayor empeño nuestro.

Esperemos, pues, esas noticias, que nos ha de traer el Gobernador civil de Madrid, para

que nos enteremos de lo que hemos conseguido con no permanecer callados.

NOTAS ANTIGUAS

Almería hace 45 años

14 de Diciembre de 1885

Se reanudaron las clases en el Instituto provincial, que estaban suspendidas por mucho tiempo, porque los profesores se negaron a continuarlas, en vista de los débitos que les hacía la Diputación provincial.

—Se recibieron noticias de haber fallecido don Fernando de Portugal, padre del Rey de aquella nación.

—Un mendigo intentó agredir con una navaja al empleado de la Delegación de Hacienda don Rafael Soriano, porque éste se negó a darle una limosna. Detenido el mendigo, dijo que era natural de Elche, encontrándosele además de la navaja un revólver, una sierra de pelo y 700 pesetas en plata y billetes del Banco.

—Todas las fracciones republicanas locales celebraron una reunión en el domicilio de don Fernando Cumella, acordándose la unión de todas para luchar en las elecciones y actuar en otras cuestiones políticas.

Pensamientos y confesiones

Las mujeres ricas y necias no escogen marido: lo compran.

El aislamiento es en ocasiones una bella protesta muda contra la estupidez y el histrionismo reinantes.

La mano del Obispo es santa, no precisamente cuando bendice sino cuando hace el bien.

Hablar mucho sin decir nada parece algo milagroso. Sin embargo, es fenómeno que puede observarse diariamente en las tertulias de muchos cafés y círculos de España.

Amo a los pródigos de arte, de amor y de dinero. Mas cerca está de Jesucristo los manirretos que los avaros.

La calma de algunas concien-

cias no es la del lago sino la del pantano.

Los grandes hombres se asemejan algo a Jesucristo, en que la envidia la crucifica y corona de espinas y se diferencian de él en que no resucitan al tercer día sino un poco más tarde, para volver quizá a ser crucificados.

Hay algo más triste que pensar mal de los hombres y es no poder rectificar nuestro pensamiento.

Cuando dos escritores se elogan, cabe dudar de su sinceridad. En cambio, suelen decir lo que sienten cuando riñen.

En toda tertulia suele haber un tonto como en los Circos. Pero no deben confundirse. El tonto de Circo es intencional. Se hace cobra

sus tonterías pensando acaso con Lope que

El vulgo es necio
y pues lo paga es justo
hablarle en necio
para darle gusto

El tonto de tertulia lo es gratuitamente y por tanto doblemente tonto.

—
Mi antiguo condiscípulo el integro e ilustrado funcionario ju-

dicial don Fernando Rodríguez Aguilera, dejó dispuesto que su entierro se verificara a las cuatro de la mañana. Sin duda pensaba— y pensaba bien— que va e mas ir solo que mal acompañado.

PASCUAL SANTACRUZ

Lea usted

'La Crónica Meridional'

LA ESCENA

Estampas matritenses

Un título gentil en los carteles: «La de los claveles dobles». El dúo famoso de Chapí en la solera de este suave vino que ha cosechado Luis de Vargas en la ribera del Manzanares. La Mari Pepa de «La Revoltosa» tiene su reencarnación escénica en esta Manola, protagonista del sainete de Luis de Vargas. Tipo de muchacha del pueblo, chula castiza de los barrios bajos de Madrid, que el autor se complace en presentarnos a través de sus diversas vicisitudes, siempre la misma hermosa, alegre bien plantada, desbordante de pasión, generosa a cada una de sus aventuras.

Esa es la leve moraleja de la obra. Madrid se transforma. Las mocitas de Embajadores abandonan el mantón de flecos—clámide imperial sobre la gracilidad majestuosa de las chicas madrileñas—y entregan su cabellera al peluquero y amoldan su indumento a las exigencias del último figurín. La piqueta reformadora derriba los viejos caserones del Madrid antiguo, y las gentes del pueblo, habituadas al «cotilleo» de los patios de corredor, trepan a las alturas de las viviendas modernas, aun a riesgo de sucumbir en un previsto derrumbamiento de la fiaca recién estrenada. La chulita madrileña deserta del obrador y se hace mecanógrafa, porque la vida moderna es así y hay que tener aspiraciones. Se acabaron los organillos, y el chotis cede el paso al «charles», comprimido en un horrible disco de gramófono, para mayor propiedad de ese estrépito en conserva.

Mas, por dentro, Madrid y sus moradores son siempre los mismos, con igual espíritu, con hábitos semejantes a los de ayer. Cambia el traje y es otra la fisonomía de la vida en la villa y corte. Perduran, no obstante, el carácter, las inclinaciones y el lenguaje donoso, pródigo en giros recortados y en sobrios y desgarrados decires, en que cada palabra sentenciosa es un quiebre fino y airoso del ingenio popular.

Tal ha sido el designio que ha inspirado el reciente sainete de Luis de Vargas. Sainete de acción quizás demasiado lenta, pero siempre limpio, amable, y de buen porte.

De «estampas madrileñas» califica el autor las cuatro jornadas de su obra. Desde el patio de la

vecindad en un barrio del viejo Madrid, hasta el ático de un rascacielos de la zona céntrica, al fondo el edificio gigantesco de la Telefónica, Luis de Vargas nos permite contemplar diversos aspectos del ambiente popular, en su suave línea ascendente, a compás de las andanzas y progresos de los personajes, a quienes las mudanzas operadas en la vida matritense arrastran insensiblemente por campos de mejoramiento económico. No en vano el autor de «La de los claveles dobles» es un optimista impenitente de cuyo horizonte teatral se halla desterrada la adversidad con todos sus trances amargos. Si alguna vez, en una obra de Vargas, asoma la sombra del infortunio, es a título de provisional y transitorio, para buscar el contraste de un desenlace final pródigo en bienandanzas.

Las cuatro estampas matritenses del sainete muestran fin-

ra de trazo y tino en el colorido. Los tipos prolijamente diseñados, no pierden, sin embargo, precisión de línea en el excesivo afán de allegar rasgos accesorios. El diálogo está troquelado con arte y gracia espontánea, que acredita cuño legítimo de expresión popular. Alguna vez, acaso, la vena sentimental del autor deja caer en la aleación postizos residuos retóricos, con proclives recensables de tópico elaborado a la ligera. Mas, en general, el lenguaje se nos ofrece llano y gracioso, tanto más grato cuanto menos recargado de donaires.

Carmen Diaz, sevillana de nacimiento y sevillana asimismo en su expresión temperamental, hubo de ingertar algunos frondosos brotes béticos en el clásico madroño del escudo madrileño. Garbo y gracia no faltaron ciertamente en su labor; pero, sin poderlo remediar, nos recordaba más el Guadalupe que el Manzanares. Un buen comediante, el señor Canales, ganó en justicia los aplausos más expresivos dedicados a la interpretación.

El éxito fué lisonjero. Autor e intérpretes hubieron de salir al proscenio repetidas veces, a requerimiento de la concurrencia.

ALBERTO MARIN ALCALDE.

(Prohibida la reproducción).

El presente número ha sido visado por la censura



—No afectan al corazón—

IN. TRUCCIONES

CENSO DE POBLACIÓN

Mañana 15 comenzará en nuestra capital el reparto de las hojas de inscripción familiares, las cuales serán recogidas por las oficinas a partir del día 1.º de Enero próximo.

Creemos conveniente publicar las instrucciones dictadas con tal motivo para conocimiento del vecindario.

Las hojas de inscripción se repartirán por agentes del Municipio y vienen obligados a llenarlas todos los cabezas de familias, incluyendo en ellas a todos sus familiares, tanto presentes como ausentes, criados y dependientes a su servicio que habiten en la misma casa.

No se inscribirán en la cédula los que en 1.º de Enero encuentren alojados en centros de enseñanza, benéficos o penitenciarios o en servicio militar que radique en la localidad.

Los vecinos de otros Municipios se inscribirán como transeúntes.

Para los que hubiesen nacido antes de las doce de la noche del día 31 de Diciembre actual, se suplirá el nombre de la palabra «ciudad nacido».

Como familias distintas se inscribirán los cónyuges separados o divorciados, los hijos emancipados, los criados casados con familias, dos matrimonios que ocupen una misma vivienda y cualquier individuo que viva en común con otra familia.

Cada jefe de unidad militar se incluirá en una cédula colectiva con todos los individuos que formen cuerpo del Ejército, a excepción de los que transitoriamente se encuentren en otros centros militares instalados en el mismo Municipio.

Se inscribirán como ausentes todos los individuos militares que el día de la inscripción se hallen fuera del término municipal, sea cual fuere la causa de su ausencia.

Los militares en servicio activo que tengan familia a su cargo en la misma población, donde estén destinados, extenderán cédulas aparte de sus familiares, sin incluirse ellos.

Los destacados fuera del término de residencia de la Plaza Mayor del Cuerpo, dará una cédula colectiva con él y las fuerzas a sus órdenes.

Los individuos de la Guardia civil y Carabineros se inscribirán por el jefe de la Comandancia o puesto en la cédula colectiva, no incluyéndose en la cédula familiar.

Ninguna persona, sea cual fuere su clase, condición o categoría, puede excusarse de recibir la cédula de inscripción censal, y los que en este sentido no presten su cooperación a los agentes o delegados del Municipio, serán castigados con la pena de dos meses y un día o un año de prisión por desobediencia grave a la autoridad.

Impresiones de un viaje a Baza

Galantemente invitada por una amistad bastetana fui a la muy noble y señorial ciudad de Baza, donde hallé ocasión de admirar las múltiples bellezas arquitectónicas que encierra esa soberana y hospitalaria ciudad de gloriosas tradiciones que la enaltecen y hacen palpar por ello de emocionante orgullo a todos sus hijos...

Sus tesoros artísticos y de añeja antigüedad son innumerables, y tuve lo honra de poderles admirar, gracias a la gentileza de sus guardianes...

El objeto primordial de esta visita, fué asistir a la inauguración del teatro Dengra, hermosa construcción recién ultimada, donde sus dueños no han omitido detalle que le haga digno de figurar entre los principales teatros hispanos...

El acto de la inauguración, revestido de gran solemnidad y presenciado por muchos centenares de criaturas fué casi, emocionante, mayormente porque al levantarse el telón apareció el culto notario y discreto escritor don Antonio Motos y Fages, quien con la galanura y gentileza que le es característica, leyó al público unas cuartillas dignas de encomio, debidas a su fecunda y clara imaginación de excelso novelista con alma de poeta... quien como bastetano de origen y enamorado de su hermosa tierra, extractó algunos hechos gloriosos de la histórica Baza, que vió nacer un intelectual del temple del señor Motos, quien tuvo que oír con la emoción consiguiente, los calurosos aplausos que tanto los propios como los de luengas tierras hubieron de rendir a sus méritos...

Hube de visitar también la fábrica que la sociedad azucarera tiene establecida en aquel rico suelo y distraje mi imaginación los diversos trabajos que para la elaboración del azúcar se precisan...

Es ciudad laboriosa y de grandes aspiraciones, hasta el extremo de tener varios molinos harineros, en los que se encuentran los adelantos más modernos.

El cuartel de la guardia civil está recién construido y nada tienen que envidiar en comodidad e higiene sus diversos pabellones a los de las poblaciones más adelantadas...

Frente al cuartel está la cárcel, que ofrece al espectador todas las apariencias de un sanatorio bonito y alegre, rodeado de un campo tan fértil y extenso, que casi convida a pasar una quincena en tan encantador paraje...

Cuenta también con un hospital y casa asilo, donde reciben abundante comida los desvalidos, Su hermosa alameda está perfectamente cuidada y cubierta de flores lindas en todo tiempo.

Tiene varias iglesias, pero la más interesante y que mayores riquezas artísticas encierra, es la que hay en la plaza, donde el Ayuntamiento está enclavado.

Al nombrar el Ayuntamiento, no

quiero pasar por alto el que tuve ocasión de visitar todas sus dependencias y quedé encantada del salón de sesiones, majestuoso y sencillo, que cubriéndole un artesonado de rancio abolengo, se encargue de custodiar como preciado tesoro dentro de su dominio la tradicional imagen de santa Bárbara.

El despacho del señor alcalde es severo y elegante, encerrando en artística vitrina el legendario pendón de Castilla, donado por los Reyes Católicos...

El casino bastetano es una construcción de soberbia presencia, donde se nota que sus socios han puesto especial cuidado en su engrandecimiento y confort, no escatimando sacrificio alguno que reste hermosura al mismo.

Merece mención el Casino de Labrador, que cuenta con buen edificio y extensos salones decorados con cierto esmero.

Tan grata me fué la simpática ciudad, que prometí visitarla nuevamente, cuando se inaugure otro teatro que pronto ultimaré sus

obras, en las que se observan detalles de refinadísima exquisitez. El estímulo de los buenos ciudadanos hace prosperar y engrandecer el suelo que les vió nacer... Lástima grande es, que nuestra provincia no tenga hijos tan celosos de su cuna, como los bastetanos son de su Baza...

MARIA MARIN AECOS

Lea usted
'La Crónica Meridional'

A Magallanes

Única composición premiada en el tema poético y primero del Gran Certamen celebrado por «El Fomento de las Artes», de Madrid, en el IV Centenario de los Descubrimientos.

El Atlántico Mar, estremecido
con ímpetu guerrero,
se agita ronco y fiero;
y ruje su oleaje, sacudido
en la revuelta arena de las playas,
que, desde los paganos templos mayas
a las llanuras áridas y secas
de la Sierra de Fuego
abrasa rojo y ciego,
el luminoso Dios de los Aztecas!
¡y al estrépito magno de los mares
en sus roncocantares,
temblaron, al temblor que los unía
al ardiente fulgor de las estrellas,
cuando pasó con trágica armonía
la sombra de una maga profecía
entre una caravana de centellas!

¿Quién el Profeta fué? ¿Quién el humano
dominador del límite diverso
que, rasgando la faz del Océano
las potencias retó del Universo?...

¡El lusitano audaz, que fué su quilla
clave del mar y del Misterio clave
crujiendo sobre el mastil de una nave
el trágico estandarte de Castilla,
que azotando la cólera del viento,
era un canto febril de rudo acento...;
aquel canto inmortal... ¡el que en la guerra,
cual Triunfo, grita; como reto, emplaza:
aquel canto inmortal que en Cielo y Tierra,
es la eterna Victoria de una Raza!...

Y, ved al náuta intrépido... En su nave
siguiendo sus anhelos soberanos
busca la oculta clave
que le abrirá dos grandes océanos
entre surcos de espuma... ¡tan profundos,
que surgirán fantásticas ondinas
uniendo las riberas de los mundos
con guirnalda de flores submarinas!...

¡Mirad el náuta intrépido!... El Destino
late en el mar con lúgubre mudanza
y en la extensión del ámbito marino
bajo la temeraria lontananza
nadie ve nada y él ve su esperanza:

contempla fijo el límite agorero
donde hallará su espléndida quimera,
y al temblar en el viento la bandera,
al viento da su canto aventurero!

Cual un otro Colón, sufre el martirio
de que juzgue frenético delirio
las graves profecías de su mente...;
ya indómita, la gente
proclama un alzamiento...; el navegante
penetrando el latido de su frente,
habla con Dios... y un trágico ¡ADELANTE!
retó al poder del poderoso Atlante!

Y así miró su anhelo soberano
del anterior círculo la niebla...;
aun más... el viento huracanado
la luz resplandeciente de su arcano
¡y contempló rasgando su tiniebla
tenderse ante sus pies un Océano,
soberbio, rudo, sacudiendo ignoto,
su faz brutal en su confin remoto!...

¡Mas aquel hombre augusto, ya no existe!
¡Oh, Musa, calla triste
tus trovas victoriosas!

¿No ves que siendo mago del Futuro
se extinguieron sus llamas prodigiosas
como al fatal conjuro
de todas las neblinas misteriosas?...

¡Aquel genio del Mar, voló al espacio
de las vagas esferas inmortales
y el sol, en las exequias siderales
extremeció su cálido topacio!

¡El Océano en trágica balumba
sacude funeral sus turbias olas
y, guardan el misterio de la tumba
de las salvajes flores, las corolas
que el crepúsculo irisa
y acaricia del trópico la brisa
¡mientras el silbido de sus flautas
remeda con su trova melodiosa,
la canción fugitiva y misteriosa
de todos los lejanos argonautas!...

FEDERICO DE MENDIZABAL

Miguel García Algarra
OCULISTA

Consulta de 10 a 12 y de 4 a 6
Terriza, número 15. ALMERIA.

PRUEBE USTED

A emplear nuestras especias molidas
en nuestra Casa, y lo notará e seguida,
en los embutidos que haga. Responde-
mos que son absolutamente puras.

Gervasio Losana y Comp.^ª
Príncipe, número 6 = ALMERIA

Para estar bien infor-
mado, lea usted
'La Crónica Meridional'

PÁGINA AGRÍCOLA

LA UTILIZACIÓN DE LA SOJA EN DIVERSAS INDUSTRIAS

I

Entre todas las plantas leguminosas explotadas en los países orientales, la soja (*Soja hispida*) es la más importante, por las múltiples maneras en que se la utiliza. Se la cultiva singularmente para la obtención de los granos, los que se emplean, en su mayor parte, en la elaboración de numerosos productos alimenticios. Aquellos también se usan mucho, sobre todo en Mandchuria, en la producción de aceite y torta.

En los Estados Unidos, en cambio, para lo que más se la cultiva es para forraje, el cual se heneifica o ensila, o se le da en estado verde al ganado; también se hace paecer por el ganado porcino y lanar. Algunas veces se la utiliza en calidad de abono verde o como sembrado de cobertura en los huertos durante el verano.

Contrariamente a lo que con las semillas de la mayoría de otras plantas leguminosas ocurre, las de la soja contienen mucho aceite, y además se las puede utilizar industrialmente para múltiples y diversos fines. Con la torta de ellas proveniente se pueden preparar, entre otros productos, los siguientes: sucedáneos del celuloide, pienso, fertilizantes, cola, caseína vegetal, alimentos varios para el hombre, como macarones, galletas, salsas, dulces, pan, etcétera, al paso que el aceite pueden elaborarse e entrar en la elaboración de glicerina, esmaltes, barnices, linóleo, pinturas, jabones, sucedáneos del caucho, tintas, velas, sucedáneos de la manteca de vaca, sucedáneos de la manteca de cerdo, aceites comestibles, etc. En estado verde, se la puede comer fresca o en conserva mientras que con las secas se obtienen: alimentos para el ganado lanar, vacuno y porcino y aves de corral; sopas, sucedáneos del café, leche vegetal preparada en varias formas, pinturas, sustancias impermeables para la industria textil e infinitos otros productos, que sería prolijo enumerar.

LA SOJA EN LA ALIMENTACIÓN DEL HOMBRE.—Los habitantes de los países orientales hace muchos siglos que utilizan la soja en la preparación de distintos productos alimenticios, los cuales, frescos, fermentados o secos constituyen una parte indispensable de su régimen alimenticio, tanto entre las clases pobres como entre las acumuladas.

En los Estados Unidos, varias veces atrajo la atención como un buen producto alimenticio para el hombre; pero hasta ahora poco se ha utilizado para este objeto, no obstante los esfuerzos realizados por algunas personas para generalizar su consumo. Prepararían en la misma forma que las

habichuelas y judías. Ultimamente, sin embargo, se han instalado algunas fábricas para la elaboración de distintos productos de la soja, como salsas, harina y otros alimentos, aceites comestibles, etc. Es muy probable, que su utilización como alimento del pueblo adquiere cada vez mayor importancia en Norteamérica.

SEMILLAS SECAS.—Las semillas maduras o secas de las variedades de fruto (semilla) amarillo, pueden emplearse igual que las habichuelas en la preparación de numerosos alimentos nutritivos y sabrosos. A causa de la mucha grasa que contienen, y por ser de consistencia muy compacta, la mayoría de las variedades de dichas semillas no se cocen con tanta facilidad como las habichuelas y judías. Sin embargo, las de las variedades «Easycok» y «Halito» se cocen con la misma facilidad que cualquier clase de habichuelas. En China y en el Japón raras veces se cocen o hierven las semillas secas, sino que se las emplean como ingrediente en numerosos productos fermentados, como el «miso» y el «natto». Debidamente tostadas y bien preparadas, sirven para la elaboración de una bebida excelente, y que en los Estados Unidos se ha usado varias veces en reemplazo del café. En los países orientales entran en la preparación de un producto comercial que hace las veces del café. En la China se las empapa en agua salada, y luego se las tuesta, comiéndolas en la misma forma que se come el cacahuate salado.

SEMILLAS VERDES.—Cuando han adquirido casi todo su desarrollo, y, por lo tanto, se encuentran verdes, las semillas de la soja constituyen un alimento sumamente sabroso y nutritivo, y se las consume en la misma forma que las habichuelas y judías verdes. Para facilitar la extracción de las semillas, conviene hervir durante cinco a diez minutos las vainas, las cuales son muy duras. Para ser comidas verdes, las variedades «Hahto» y «Easycok» se consideran las mejores.

HARINA DE SOJA.—Esta harina se prepara moliendo las semillas enteras (preferentemente las verdes amarillas) o la torta que de ella queda después de la extracción del aceite. En Norteamérica hace mucho que se la utiliza en la alimentación de niños e inválidos, si bien aun no se la elabora en escala comercial. Las muchas experiencias realizadas indican que esta harina es espléndida para la elaboración de pan, mulleres, bizcochos y galletas, etcétera, empleándola en las proporciones de sobre un cuarto de harina de soja y tres cuartos de harina de trigo. La adición de la harina de soja hace que el producto resulte más nutritivo, con un rico sabor a nuez. En algunos productos de repostería pueden emplearse en par-

tes iguales dichas harinas. Donde se desea la obtención de un producto poco feculento, como para las personas diabéticas, se emplea una mayor proporción de harina de soja mezclada con alguna forma de gluten en vez de harina de trigo. Debido a su elevado valor alimenticio y al buen sabor de los artículos con ellas elaborados, la harina de soja tiene cada día mayor aceptación en Norteamérica y en Europa.

W. J. MORSE

El aborto del ovario de la flor del olivo

Una causa, bastante frecuente, de disminución en las cosechas de aceituna es el aborto del ovario de la flor del olivo, incluso después de una floración abundante.

El profesor Petri, italiano, experto olivicultor, lo atribuye a una alimentación insuficiente, de agua y nitrógeno, del botón floral.

Esta causa puede ser agravada por el hecho de que las raíces son invadidas en el interior por omnicorizaciones endotrofas, que interceptan el nitrógeno destinado a alimentar el árbol.

Esto es de temer en terrenos silíceos fuertes, y, en cambio, pobres en humus y en cal.

Según las experiencias efectuadas por el profesor Petri, el olivo tiene tres periodos críticos en el fenómeno de su nutrición nitrogenada.

Es el primero en primavera, cuando ya misión principal es la producción de nuevos brotes y el desarrollo rápido de la flor.

El segundo, que tiene lugar a principios de otoño, está destinado a completar el crecimiento y la maduración del fruto, y por último, el tercero, a fin del otoño, sirve para almacenar reservas de nitrógeno suficiente en los botones de las ramillas floríferas, capaces en la siguiente primavera de que esos botones produzcan flores de ovario completo y susceptibles de formar y consolidar el fruto.

Durante los dos primeros periodos, el olivo cuenta no solamente con los nitratos suministrados por el propio terreno, sino utiliza al propio tiempo y eventualmente sus reservas nitrogenadas.

En cambio, durante el tercer periodo, el olivo, para su nutrición nitrogenada, sólo tiene a su disposición los nitratos que el terreno en que se sienta le ofrece.

Y esta nutrición es muy interesante, toda vez que el olivo, a partir del otoño, produce un trabajo lento, pero continuo, en favor de botones destinados a producir flores en la primavera siguiente, y la robustez y fertilidad de estas flores es función de la cantidad de nitratos que el olivo haya podido extraer del suelo.

De aquí se deduce, lógicamente, la necesidad de que al árbol se le suministre la cantidad de nitrato necesaria y precisamente en el terreno de donde lo ha de tomar, si queremos evitar el aborto del ovario de la flor del olivo, y, por tanto, la disminución de la cosecha de la siguiente campaña.

Para ello, el procedimiento que se aconseja es:

1.º Impedir la desecación del terreno mediante labores especiales.

2.º Suministrar cal si el terreno la necesita; y

3.º Proporcionarle nitrógeno procedente de abonos nitrogenados de acción rápida y más tarde efectuando en él cultivos de leguminosas farraseras.

De las experiencias efectuadas se puede afirmar que el aborto del ovario de la flor del olivo se evita suministrando al árbol el agua y el nitrógeno necesario, y estos sencillos cuidados culturales aseguran una espléndida cosecha.

DR. ROMERO

(De La Revista Viniola y Agricultura)

La rabia de las gallinas

Hasta hace poco tiempo había pensado que las gallinas pudiesen rabiar, se creía que era ésta una enfermedad privativa de los mamíferos y que las aves estaban exentas de ella. Sin embargo, investigaciones científicas recientes parecen haber demostrado lo contrario. El Director del Instituto Antirrábico de Constantinopla ha realizado diversas experiencias sobre el particular, teniendo ocasión de observar que dos gallos contrajeron la enfermedad. Es necesario para ello que el gallo sea mordido en la cresta por el animal portador de la enfermedad; entonces, el gallo a su vez rabia. La enfermedad puede tomar dos formas distintas: o bien el gallo queda paralizado, o bien se muestra furioso, lanzándose sobre cuantos se ponen a su alcance, para picarles. En este caso, puede comunicar su rabia a las demás gallinas, a los mamíferos y hasta al hombre. En vista de estos resultados, cuando un gallo haya sido mordido por un animal al que se suponga rabioso, por si acaso, lo mejor será sacrificarlo, y si alguna persona hubiera recibido de él un picotazo, deberá ponerse inmediatamente en cura, en la misma forma que si hubiera sido mordido por un perro rabioso.

(De «España Avícola» de Valencia)

A. Ramírez Sánchez

MÉDICO ESPECIALISTA

GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS

Glorieta de San Pedro, número 1

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión de la permanente

Ayer tarde celebró su sesión ordinaria semanal, la Comisión municipal del Ayuntamiento.

Presidió el Alcalde señor López Gómez y asistieron los señores Martínez Pérez, Pérez Burillo, Vidal López, Rodríguez Ferrer y Carretero Ferre.

Leída y aprobada el acta de la anterior, dióse cuenta del siguiente

ORDEN DEL DIA

Reclamación de don Baltasar Aascncio Parra, para que se le abonen las cantidades que no ha percibido por el arbitrio sobre de ien tejas en la Albóndiga.

Quedó sobre la Mesa nuevamente.

Escrite de don Tomás Vizcaino Morales, solicitando se le declare vecino de esta capital.

De conformidad.

—Nómina del Tribunal de menores, de 107'25 pesetas, por estancias en Noviembre último.

Se aprobó.

—Facturas de Hijo de Juan Rolán, ascendentes a 75'20 pesetas por losas con destino a la reparación de aceras.

También aprobadas.

—Factura de don Juan Tonda Sellés, de 861 pesetas, por suministros a la farmacia municipal.

De conformidad.

—Presupuesto del señor Arquitecto para obras de explanación y deslastrado en la explanada existente en el Matadero.

Quedó aprobado.

—Presupuesto y croquis del señor Arquitecto, de obras de explanación y cerca de terrenos en la calle del Jaul.

Acordóse remitirlo a la Cuarta División de Ferrocarriles para su aprobación.

—Informe del director de la casa de socorro, en oficio del médico señor Campoy sobre adquisición de material.

De conformidad y facultar al Alcalde para que lo adquiera.

—Informes de las Comisiones de Instrucción pública, Aguas y Ornato.

Fueron todos aprobados.

—Relación de lo recaudado por el arbitrio sobre introducción de barriles de uva.

El señor Carretero manifestó si no aparecía el ingreso por cajas de uvas, granadas y melones, que se han cobrado sin deber hacerlo, poniendo en los recibos «tránsito».

Acordóse que informe el gestor.

—Factura de don Carmelo Brión, de 300 pesetas, por doce horas de agua facilitada al Ayuntamiento.

Quedó aprobada.

—Prepuesta del Tribunal para la provisión de las plazas de chofer y ayudante del Parque automovilista.

Para estudio de la Comisión permanente quedó sobre la Mesa.

—Oficio del Cronista de la Ciudad, solicitando la subvención de

300 pesetas para publicar un libro titulado «Fueros o privilegios concedidos a la ciudad de Almería».

Pasó a informe de la Comisión de Hacienda.

—Cuenta de don José Rodríguez Nieto de 172 pesetas, por portes de carros para el arreglo de calles.

Se aprobó.

—Escrito de don José Jurado, pidiendo que se anuncie un concurso entre industriales para servir los banquetes o «lunchs» que dé el Ayuntamiento.

Enterados.

—Giro de la Sociedad Industrias Sanitarias de 716'10 pesetas, por suministros para la farmacia municipal.

Quedó aprobado.

—Invitación para la función que se celebrará en el teatro Cervantes, organizada por el Batallón de Cazadores de Simanca a beneficio de la Biblioteca del Soldado.

Acordóse facultar al Alcalde para que done una cantidad y además el señor Pérez Burillo solicitó que se den 200 pesetas para dicha Biblioteca.

Así se acordó.

—Mas informes de la Comisión de Beneficencia.

Se aprobaron.

DESPUES DEL ORDEN

PLANTAS

El señor Martínez Pérez pidió que se autorizara al Alcalde para que adquiera plantas con destino a los jardines públicos.

Acordóse así levantándose la sesión.

Un accidente

Ayer sufrió un accidente trabajando en las canteras de la carretera de Poniente, para las obras del muelle, el obrero Salvador Magán Muñoz, de 22 años de edad, soltero, natural y vecino de la barriada de Agua Dulce.

El lesionado padecía la fractura de los dedos medio, anular y meñique de la mano izquierda, que le cogió la grúa.

Seguidamente fué conducido al Hospital, donde el médico de guardia señor Alferez procedió a la amputación de los mismos.

Quedó encamado en la Sala de San Cosme.



HIJO DE RAMON A RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

Servicio rápido semanal entre Barcelona, Almería, Motril, Algeciras y Málaga

Con los vapores «Maria R.», «Maria Delma de R.», «Roberto R.», «Ricard R.», «Manelina R.», «Manuela C. de R.», «Ramón R.» y «Enriquet R.».

Salida de Barcelona directo para Almería, todos los sábados. Salidas de Almería directo a Barcelona todos los lunes. Salidas de Almería para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes.

NOTA.—Para cargar en estos vapores hay que pedir hueco con anticipación.

Para más informes, su agente: HIJO DE ALFREDO RODRIGUEZ, S. A. MAURA, 5.

PARA LA PRENSA

La previa censura

Por la primera autoridad de la provincia, ayer le fué comunicado a nuestro director haber quedado establecida la previa censura para la prensa y la obligación de pasar por el gabinete del censor las galeradas de nuestro diario.

Con este motivo, los diarios españoles vuelven a entrar en el régimen de censura que durante siete años tuvo establecida el Gobierno.

El señor Gobernador civil, don Tomás S. Carbonell, ha designado al oficial de este Gobierno don José Díaz Ferrón para que ejerza el cargo de censor, quien en diferentes ocasiones desempeñó este cometido.

EL TIEMPO

Boletín meteorológico

Las observaciones efectuadas ayer en el Observatorio Meteorológico (Estación Sismológica) de Servicio Meteorológico Nacional dieron el siguiente resultado:

Presión media del día . . .	760 8
Temperatura máxima . . .	20 0
Idem mínima	12'9
Idem media	16'4
Idem máxima al sol . . .	23'2
Humedad relativa media . .	87
Evaporación en 24 horas . .	0 8
Lluvia en 24 horas	0 0
Viento dominante	S.S.W
Fuerza en metros por segundo	2 0
Nubosidad	casi despejado

NOTA DEL OBSERVATORIO CENTRAL

La importante perturbación atmosférica del Atlántico Norte se corre hacia Oriente y se concentran al Oeste de las islas británicas, produciendo en ese Archipiélago grandes lluvias con mucho viento del 3º y 4º cuadrante al Sur del paralelo 40 hasta la Península Ibérica y el meridiano 50 existe una extensa área del buen tiempo; llueve también en Canal de la Mancha, del Norte de Francia y el Golfo de Vizcaya.

En España se observan muchas nieblas y llueve con viento en las costas del Cantábrico.

La temperatura máxima de ayer en la Península Ibérica fué de 24º en Almería y la mínima de hoy ha sido de 5º en Salamanca, Cuenca y Gerona.

En Madrid la máxima de ayer

fué de 18º y la mínima de hoy de 7º

Tiempo probable hasta el día 14 de Diciembre a 7 horas: Cantabria y Galicia vientos del Oeste, chubascos y marejada. Centro de España muchas nubes y tendencia a empeorar.

Andalucía tiempo de chubascos. Cataluña y Levante tiempo inseguro.

Navegación: Marejada en el Cantábrico, golfo de Cadiz y mar Iberico.

ESPECTACULOS

En Cervantes

En el elegante coliseo de Cervantes se celebrarán hoy dos grandes funciones de cine, en las que se proyectará un escogido repertorio de las últimas producciones cinematográficas.

Por la tarde desde las cuatro selecto programa para niños y por la noche a las 9'30 la película en una parte «Un viaje por mar». Las películas cómicas en dos partes «Yo quiero un novio», «Cinuenta mil del ala» y la superproducción en siete partes «¡Guerra a los hombres!»

En Hesperia

Para hoy domingo la empresa de este amplio cine anuncia dos grandes funciones que tendrán lugar a las 5'30 de la tarde y a las 9'30 de la noche, respectivamente.

En la de la tarde, se proyectará la colosal película americana «El huracán de Texas» y por la noche las películas cómicas en una y dos partes: «Los vagos» y «El camarero tonto» y como final la comedia en ocho partes titulada «Forasteros en Atlantic City».

Importante mejora para la provincia

Nuevamente el capital granadino acoge un importante negocio, que afecta y beneficia la riqueza de nuestra provincia.

Con fecha 14 del corriente mes, ha quedado constituida en Granada, en la Notaría de don Antonio García Trevijano, una potente Sociedad con un capital de cinco millones cuatrocientas mil pesetas, para explotar un alumbramiento de aguas subálveas, sito en el Río y término de Adra, llevando sus riegos a la parte baja del campo de Dalías, donde centuplicará el valor de sus tierras.

Si el capital almeriense quiere participar en esta empresa, que se inicia con tan halagüeños auspicios, puede solicitarlo por conducto de cualquiera de los Bancos o casas de banca establecidas en Almería.

¡STRERIA! HERRADA

Extenso surtido en géneros para la presente temporada
PLAZA CANALEJAS, 4
PASEO PRINCIPE, 11
ALMERIA.

DE LA DIPUTACION

Comisión Provincial

Bajo la presidencia del señor Brea y con asistencia de los señores Amat García y Martínez Limones, celebró ayer sesión, en segunda convocatoria, la Comisión provincial permanente.

Aprobada el acta de la anterior, se dió cuenta del siguiente

ORDEN DEL DIA

Certificaciones de los caminos de Alhambra a Lubrín, de 19 305 91 pesetas; de Lubrín a la carretera de Puerto Lumbreras, de 18 937 62 pesetas; del de Semonín a Purchena, de 21.773 11 pesetas; del de Tahal a Macael, de 28 430 37 pesetas, y del de Turrillas a las Boqueras, de 27 591 22 pesetas, que quedaron sobre la Mesa.

Quelaron aprobadas.

—Oficio de don Eduardo Romay haciendo cesión a la Corporación de un coche automóvil adquirido con anterioridad.

De conformidad.

—Oficio del ingeniero de Vias y Obras remitiendo otro del ayudante de dicha Sección, informando sobre el camino de Ohanes.

Se aprobó.

—Oficio del alcalde de Bayar que sobre un camino vecinal de dicho pueblo a Sierro.

También se aprobó.

—Licencia por dos meses por enfermedad que solicita el oficial don José María Muñoz.

Le fué concedida.

—Sentencia del Tribunal económico en el recurso promovido por el señor Presidente sobre cédula personal.

Enterados.

—Presupuesto para depósito de de hierro para Vias y Obras.

Se aprobó con el informe favorable del Ingeniero.

—Carta de los señores Alsina y Graells, sobre servicio de autes entre Murcia y Almería.

Enterados.

—Oficio del Depositario sobre cuentas de conservación de los caminos de Illar al Paente de los Imposibles, y del Marchal de Lubrín a Lubrín.

Aprobadas.

—Escrito de Dionisio Montoya Morales, pidiendo una subvención para su hijo para cursar estudios en el Conservatorio.

Quedó sobre la mesa.

—Idem idem de José Morales Alarcón, pidiendo subvención para perfeccionar estudios de pintura.

El mismo acuerdo.

—Factura del Hotel Simón de 1.540 pesetas, por un lunch servido a la Diputación.

Se aprobó.

—Otras facturas.

También quedaren aprobadas.

—Oficio del señor Ingeniero de Obras públicas, manifestando que considera bien establecido el precio medio de 325 pesetas por kilómetro de replanteo de caminos.

De conformidad.

—Pedido de la Farmacia Hospital.

De conformidad.

—Oficio del señor Depositario, remitiendo cuenta de remuneraciones y dietas del personal de Vias y Obras en Noviembre, importantes 1 860 pesetas.

Igual acuerdo.

—Oficio del Depositario remitiendo cuentas de conservación de caminos de los meses de Octubre y Noviembre.

Aprobadas.

—Oficio del alcalde de Doña María, participando la fusión de dicho pueblo y el de Ocaña.

Enterados.

—Oficio del señor Depositario, remitiendo la cuenta del personal de oficinas de Vias y Obras del mes de Noviembre, de 1.138 pesetas.

Se aprobó.

—Oficio del ingeniero director de Vias y Obras, remitiendo presupuesto de gastos del camino de Cabo Gata al Zapillo.

También se aprobó.

—Nómina de aumento gradual de los maestros nacionales de la provincia.

Pasó a Intervención.

—Escrito del ordenanza José González Ayala, solicitando un quinquenio.

Como se interesa.

—Varias reclamaciones sobre cédulas.

Pasaron a informe del señor Martínez Limones, como inspector de cédulas.

Además se dió cuenta de otros asuntos de trámite que quedaron aprobados.

Después del orden del día, se dió cuenta de un telegrama del alcalde de Bayarque y otras comunicaciones de varios Ayuntamientos, solicitando la construcción de caminos y otras obras públicas,

para dar ocupación a los numerosos obreros que permanecen parados.

Se aprobó una factura presentada por el floricultor señor Ruano, de 125 pesetas, por adorno de las escaleras y otros departamentos el día que se ofreció el lunch a los maridos españoles.

También se aprobaron otras facturas por obras realizadas en el Hospital.

Se acordó conceder a los Padres Dominicos la misma cantidad que el año anterior, para la función que se ha de celebrar en los primeros días de Enero próximo en honor de la Patrona.

El señor Brea hizo presente que el notable poeta almeriense señor Alvarez de Sotomayor había dedicado a la Diputación un ejemplar de su última producción «Alma de la campiña», proponiendo que constara en acta el agradecimiento de la Corporación y felicitarle por su brillante producción literaria.

Así se acordó, levantándose la sesión.

SEÑORAS

Pieles para abrigos

Gran novedad en los colores beige, gris platino, castor, negro, clases Poona, Epilés y Ejjarrés. Precios desde 2 pesetas a 65 pesetas el trozo; las encontrareis en la Perfumería VENUS P. de Purchena.

Si se solicitan, se envían muestras a provincias.

¿LOS RESPONSABLES?

Sobre las subsistencias

Una importante entidad, recogiendo las justificadas quejas de la prensa, motivadas por el alza de los artículos de primera necesidad, singularmente de la patata, se cree obligada a hacer constar que de la referida carestía no puede en modo alguno hacerse responsable a la clase agrícola, entregada siempre a los egoísmos de los intermediarios, y cree un

deber fijar su vista en asunto tan interesante.

Estima que deben tener un carácter menos burocrático la Junta de Economía provincial y las municipales de Abastos, y que si esas Juntas y muy principalmente la provincial de Economía buscaran contacto e inteligencia directa con las organizaciones agrarias de los pueblos productores, podría, con evidente beneficio del labrador, suprimirse intermediarios y alcanzar un beneficio de bastante consideración, siempre justificado para las clases modestas.

Creemos que esa entidad tiene razón en lo que dice, pues si las Juntas de Economía tuvieran más contacto con los productores, se abaratarían algo las subsistencias.

Los intermediarios son una verdadera plaga.

TRIBUNALES

EN LA AUDIENCIA

Condenado

El tribunal de la Sala primera ha fallado la causa número 111 de 1930, del juzgado del distrito de la Audiencia, condenando al procesado Rafael Fortesa Marquez (a) Gargaleño, como autor de un delito de resistencia, a la pena de tres meses de prisión, y al pago de las costas.

Juicio suspendido

Por no haber comparecido los seis procesados ni los ocho testigos citados, ayer mañana se suspendió en la Sala segunda el juicio oral señalado de causa seguida en el juzgado de Purchena por el delito de hurto.

Señalamiento para mañana

Sección segunda. Vista de causa número 15, de 1930, del juzgado de Vélez Rubio, contra Manuel Moreno, por el delito de disparo. —Abogado, don Alfredo García Briet; procurador, don Decio Navarro.

“Boletín Oficial”

Extracto del correspondiente al día 9:

Periculas que han sido autorizadas su proyección.

—Edicto declarando la necesidad pública de las fincas que son necesarias ocupar en término de Beires para las obras de la carretera de Gador a Laujar por Canjalar.

—Edictos sobre solicitud de sesión de fincas adjudicadas al Estado por débitos de contribución.

—Edictos de los Juzgados de instrucción del distrito de San Sebastián de Almería, Villa Sanjurjo y Murcia.

—Idem de los Ayuntamientos de Senés, Turrilla, Lucar, Cuevas del Almanzora, Vélez Blanco, Vélez, Pulpi, Cebrar y Almería.

Número de doce páginas

L'ABEILLE

Compañías Anónimas de Seguros

- Seguros Vida entera, Mixto, D'Al. Combinado.
- Seguros individuales.
- Seguros colectivos (Ley 10 Enero 1922) para obreros y dependientes.
- Seguros para el personal de las explotaciones agrícolas.
- Seguros de caballos y carruajes.
- Seguros de automóviles.
- Seguros para el personal doméstico y conductores de automóviles.
- Seguros contra la rotura de cristales.
- Seguros contra la responsabilidad Civil de médicos, farmacéuticos, empresas industriales.
- Seguros de bomberos.
- Seguros contra incendios, inmuebles, muebles y mercancías.

Agente General en Almería:

Joaquín Cumella, Minero 5

TELÉFONO 106. — DIRECCIÓN TELEGRÁFICA, CUMELLA

ALMERIA

INFORMACIÓN TELEGRÁFICA Y TELEFÓNICA

De nuestro servicio especial

Graves sucesos desarrollados en Jaca

Nota oficiosa.-Los sublevados abandonaron los cañones y ametralladoras. Normalidad.--El general Lahera herido en un brazo.-Dolorosas bajas.--Un capitán de la Guardia civil muerto.-500 prisioneros

Madrid, 13

Lo que dijo Berenguer

Al salir de Palacio el general Berenguer, manifestó a los periodistas lo siguiente:

Que las fuerzas que salieron de Zaragoza y Huesca, tuvieron un encuentro con los rebeldes de Jaca en el camino de Ayerbe, quedando derrotados los últimos. Se les cogieron cien prisioneros, armas y automóviles, causándoles bastantes bajas.

Añadió que las columnas siguen su marcha hacia Ayerbe, de modo que este incidente puede darse por terminado.

Uno de los periodistas le preguntó si entre los prisioneros figuraban algunos oficiales, y contestó en sentido afirmativo, no figurando jefe alguno.

Felicitaciones

Algunos amigos del general Berenguer, que habían acudido esta mañana a Palacio, le felicitaron por haber dominado el movimiento de Jaca.

Declaraciones de Viguri

El ministro de Economía nos dijo después lo que sigue: «Ahora viene lo más lamentable, y es que comenzarán a funcionar los Tribunales».

Añadió que el Rey había firmado un decreto relativo a las paradas de sementales.

Sobre un encuentro.-Varios del lles

Las noticias particulares recibidas sobre lo de Jaca, dicen que el encuentro entre los rebeldes y las fuerzas leales, tu-

vo lugar en las cercanías del pueblo de Esgueva, a la salida del desfiladero de Ayerbe.

El ministro de la Gobernación señor Matos nos manifestó que las fuerzas que establecieron su contacto con los rebeldes, las mandaba el general Dolla, y que el choque ocurrió entre ocho y nueve de la mañana.

Las tropas--añadió--habían salido al amanecer de Zaragoza y Huesca, confirmando que el encuentro se verificó en el desfiladero de Ayerbe, pues los rebeldes pretendían avanzar hacia Huesca. Creo que llegó a funcionar la artillería, pero no tengo noticias de ello detalladas, resultando varios muertos y heridos de los rebeldes. De todo facilitaré esta tarde una nota a la prensa.

Terminó el señor Matos diciéndonos que el Gobernador civil de Zaragoza le había comunicado que reinaba inquietud y que algunos oficios plantearon la huelga, pero que el aspecto de la población era casi normal.

Ofrecimiento patriótico

La Asociación de Acción Ciudadana, ha ofrecido al señor Matos 50 automóviles y 150 hombres para trasladarse a Jaca en caso de que precise utilizar sus servicios.

Comentarios sobre lo de Jaca

El diario «A B C» se ocupa en su número de hoy de los sucesos de Jaca, sobre los que hace comentarios.

Califica de cobardía los in-

tentos revolucionarios, ahora cuando se restaura la legalidad, pues durante la Dictadura no riñeron ninguna batalla.

Es absolutamente necesaria --sigue diciendo--una ejemplaridad para corregir de una vez el estado de cosas que inquieta al país, pues es un ambiente de provocación y audacia en que se agitan unos cuantos conspiradores aventureros.

Termina diciendo el artículo que la flaqueza por parte del poder central sería un estrago mucho más grave que la sublevación dominada desde el primer momento.

Declaración del estado de guerra

Anoche fué declarado el estado de guerra en toda la región de Aragón.

La previa censura

El Gobernador civil de Madrid dirigió anoche oficios a los directores de los periódicos que se publican en esta, en los cuales les manifestaba haber quedado establecida la previa censura.

Esta medida solo afectaba anoche a los sucesos desagradables ocurridos en Jaca (Huesca) así como también a cuanto se relacionase con las huelgas-sindicalistas, pero ya desde hoy se aplicará para toda clase de noticias.

La única información que sobre los sucesos de huelgas y sedición militar se autorizará su publicación, será aquella que facilite el ministro de la Gobernación.

Tranquilidad en Madrid

Durante toda la pasada noche, reinó absoluta tranquilidad en Madrid y en provincias.

Aunque los diarios de esta corte no publicaron ninguna noticia relacionada con los sucesos de Jaca, se divulgó rápidamente entre el público que acudió, como todas las noches, a los cafés y a los espectáculos.

La censura en Barcelona

Comunican desde Barcelona, que en aquella población la Policía, cumpliendo orden gubernativa, se presentó ayer tarde en los talleres de los diarios que en esta población se editan, obligando a suspender las tiradas para comprobar si se insertaban o no noticias relacionadas con los sucesos desarrollados en Jaca.

Visto por los agentes de la autoridad que estas noticias no se publicaban, a los regentes de los talleres se les autorizó a que pudieran dar curso a las ediciones que preparaban, pero bajo palabra de honor de que no se harían nuevas ediciones sin avisar antes a la Jefatura de Policía.

Consejo de ministros

Aunque el Consejo de ministros que había de celebrarse esta tarde se había convocado en la Presidencia, el general Berenguer decidió reunirle en el Ministerio de la Guerra.

Algunos ministros habían acudido a la Presidencia, incluso el de Hacienda señor Wais.

Un periodista le dijo que los

sucesos son fatales para la peseta.

El señor Wais le contestó: «Fatales, pero yo no tengo la culpa».

El de Gobernación, señor Matos, que había acudido al de Guerra, abandonó el Consejo algunos momentos, trasladándose a su ministerio.

Al regresar, facilitó a los periodistas la siguiente nota oficial:

«El Gobierno, que en ningún momento ha ocultado a la opinión la realidad de los últimos hechos, por tantos conceptos dolorosos, puede comunicar ya al país la noticia de que el movimiento sedicioso ha sido desde luego dominado».

Batidos por la guarnición de Huesca y por las fuerzas que desde Zaragoza se enviaron, los rebeldes han tenido que retirarse después de oponer cierta resistencia, dejando abandonadas bastantes armas y algunos de los camiones que para su empresa venían utilizando.

Han sido capturados más de un centenar de fugitivos, resultando así mismo algunas víctimas, cuya importancia no es posible precisar todavía, aunque girará alrededor de unos veinte.

Después del encuentro, que ha tenido lugar en las cercanías de Ayerbe, el propósito de los elementos sublevados consiste en regresar a Jaca, a cuya plaza llegarán esta tarde fuerzas adictas en cantidad más que suficiente para que la normalidad quede totalmente restablecida.

Frustrado el lamentable intento, espera el Gobierno contar muy pronto con datos completos, que hará públicos sin demora, para que libre de paliativos, y de exageraciones, sea por todos conocida la realidad de lo acontecido.

No he de ocultar por lo demás el hecho altamente satisfactorio de que en el resto de España, el orden sea perfecto y absoluto».

Lo tratado en Consejo

El Consejo de ministros se dedicó casi totalmente a la sesión.

El ministro de Gracia y Justicia señor Montes Jovellar llevó un decreto relacionado con los alquileres.

El de Gobernación señor Matos dijo que a las seis de la tarde había celebrado una

conferencia, no con Jaca pero sí con un punto cercano, y le dijeron que las tropas que se quedaron en Jaca después de la salida de los sublevados habían reaccionado, restableciéndose la normalidad.

Insistió el señor Matos en hacer constar que aunque hubo inquietud en Zaragoza, la huelga no fué general, puesto que salieron algunos tranvías y abrieron sus puertas diversos comercios.

También desmintió los rumores circulados de haberse registrado sucesos en Lérida.

Dispersión de los rebeldes.- 108 prisioneros

En la Capitania general se recibió un telegrama diciendo que la columna que salió de Zaragoza dispersó a los rebeldes en la carretera de Huesca a Ayerbe, tras breve fuego de cañón.

Los sublevados huyeron a la desbandada, abandonando los cañones, las ametralladoras, los fusiles y las municiones.

Se recogió todo el material abandonado, trasladándose a Huesca.

Las tropas adictas no tuvieron bajas, persiguiendo activamente a los fugitivos que se dirigen sobre Jaca a la frontera.

A las diez de la mañana se habían hecho ciento ochocientos prisioneros.

Las fuerzas que salieron de Zaragoza

Noticias que se han recibido de Zaragoza, autorizadas por la censura dicen que las fuerzas que salieron anoche eran los Regimientos de Aragón y Gerona, con la plaza mayor, 34 ametralladoras, víveres, material de campaña, el servicio sanitario y dos secciones de Ingenieros para restablecer la comunicación ferroviaria en la línea del Norte, que había sido levantada en una extensión de cien metros.

A estas fuerzas se les unió en Ayerbe la guarnición de Huesca, esperando juntos el día para iniciar el movimiento.

El estado de guerra.- La censura

Los bandos declarando el estado de guerra, se fijaron en Huesca y en Zaragoza a las diez y media de la noche, implantándose la censura en la Capitania general.

El mando de las tropas

Otro despacho de Zaragoza comunica que el mando de las

tropas para dominar la rebelión lo asumió el general Dols.

También participan que el general Gay mandaba las fuerzas de Huesca.

Un general herido.-Un guardia muerto y dos heridos

El Gobernador militar de Huesca don Manuel Lahera, que salió en las primeras horas de la mañana en dirección a Jaca, acompañado de varios guardias, fué tiroteado antes de llegar a la ciudad.

El general Lahera resultó herido, recibiendo un balazo en un brazo.

También hubo un guardia muerto y dos heridos.

Comentarios.-Apoyo al Gobierno

Todos los periódicos de Madrid, haciendo comentarios sobre los sucesos desarrollados en Jaca, apoyan al Gobierno.

«La Nación», en su número de esta noche, dice que debe exigirse al Gobierno que corte la causa de la perturbación.

Varias noticias

Madrid, 13

Comida íntima de la familia real

Con motivo de celebrarse ayer el cumpleaños de la infanta doña Cristina, la familia real comió en la intimidad, marchando después al teatro Calderón en donde asistieron a la representación de una ópera.

Ministros en Palacio

Han estado hoy en Palacio despachando con el Rey, el jefe del Gobierno general Berenguer y los ministros señores Estrada y Rodríguez Viguri.

Visita

Al señor Matos le ha visitado hoy una comisión de drogeros para pedirle se les autorice para vender específicos.

B O L S A
Cotizaciones

Deuda 4 ^o interior . . .	69 00
Id. 5 ^o amortizable . . .	84 50
Id. 4 ^o dem	00 00
Banco de España	00 00
Español de Crédito . . .	00 00
Hispano Americano . . .	228 00
Tabacalera	48 00
Londres	38 85
Paris	9 88
Dólares	

Ultima hora

Madrid 14 3 m

Restablecida la normalidad.- General libertado

Un telegrama oficial recibido a última hora, dice que ha quedado restablecida la normalidad en Jaca y en los pueblos que alcanzó la rebelión.

El teniente coronel de Carabineros con fuerza de su mando libertó al Gobernador militar de Huesca don Manuel Lahera, a los jefes del Cuerpo y a la oficialidad que habían detenido los rebeldes.

Seguidamente se volvieron a encargar de sus mandos.

La población presenta su estado normal.

Presentación de rebeldes.- Doloresas bajas

Los rebeldes se presentaron en el puesto de Jaca, sometidos.

Se conocen dolorosas bajas. En los primeros momentos el general don Manuel Lahera fué herido en un brazo.

El capitán de la Guardia civil don Felix Minguez, un guardia que le acompañaba, el sargento comandante del puesto de Jaca y dos carabineros, resultaron muertos.

Un teniente de la guardia civil quedó también herido.

Los rebeldes tuvieron dos muertos, 25 heridos y 500 prisioneros.

El ministro de Gracia y Justicia señor Montes Jovellar manifestó que entre los prisioneros figura el capitán Galán.

PERPEN

FUNCIÓN BENÉFICA

BANDA MUNICIPAL

La Biblioteca del Soldado

Por el Batallón Cazadores de Simancas, de guarnición en el Campamento de Alvarez de Sotomayer, se ha organizado una función para mañana por la noche en el coliseo de Cervantes, a beneficio de la Biblioteca del Soldado. El programa es el siguiente por el orden que se expresa: Sinfonía por la banda de música del Regimiento de la Corona. Sesión de magia e ilusionismo. Representación de la comedia en tres actos, de los hermanos Alvarez Quintero, «Las de Cain» Fin de fiesta, un minué.

Concierto musical

Hoy, de once de la mañana a la una de la tarde, dará un concierto en el Paseo del Príncipe, la banda de música del Ayuntamiento. El programa es el siguiente: «¡Gravá e mi arma!», paso doble. —Alonso. «Ordina», gavota, (estreno). —Adana. «La Capitana», fantasía. —Vela y Bú. «La Picara Molinera», selección. —Luna. «Ecos del Pasado», paso doble. —Caldeir.

BIBLIOGRAFÍA

LIBROS RECIBIDOS

“Barcos y puertos”

Libro de un gran colorista y un incomparable narrador, de Federico García Sanchiz creador de las «charlas líricas». El ofrece en estas páginas una serie deliciosa y perfecta de paisajes y costumbres exóticas. Clara muestra del arte luminoso de su autor, el cual reduce el Universo a un caudal de formas sensuales que fluyen, se deforman, se mudan y remudan.

El ha conseguido que el color, el brillo, el movimiento y la luz, sean sus colaboradores sumisos. La voluptuosidad de sus «anitaciones» es insuperable. En este libro se transparentan claramente las cualidades de brillante movilidad que caracterizan toda la obra del más mediterráneamente ágil de nuestros escritores.

«Zona tórrida», «Shakespeare», «El favor de Amsterdam», «Más secretos de Venecia», «Ferrocarril a bordo», «La nave de viking», «En un museo naval de Suecia», «La Venus del Norte», «Una prosa en el mar filipino», «La comedia china», son los capítulos de este libro en el que García Sanchiz apresa los paisajes como mariposas de colores.

“Mis recuerdos”

Un magnífico libro de memorias. Su autor, político y académico (de las ciencias Morales y Políticas de la Historia) ha estado directamente mezclado en todos los sucesos políticos trascendentales de la España contemporánea. Abarca esta obra el periodo 188-1901. Va precedido de una carta preliminar al conde de Bugallal. Alinea luego sus veinte capítulos de materia abundante y a menudo escogida.

Pretende este libro justificar la actuación y los ideales de gran parte del llamado «antiguo régimen», de los hombres de la restauración hasta nuestros días. Aparece como contraste con otro libro del conde de Romanones recientemente publicado, rebatiendo amistosamente algunas de sus afirmaciones.

En el aspecto político presenta este libro una documentación política muy valiosa por su valor documental. Pero no todo está consagrado a la política. Abundan en él amenísimas anécdotas y las impresiones personales de los que vivieron junto a los hombres célebres. Es por tanto este libro algo especial para conocer la historia interna de la España contemporánea.

“Isla de los Santos”

He aquí el mejor reportaje que se ha publicado sobre Irlanda. En él vive con un fuerte poder de realidad todo el problema sirnfein seguido por el espectador imparcial y apasionado. Los hombres y paisaje en el cuerpo y el alma de Irlanda tan dramáticos y líricos a un tiempo, están vistos a través de su leyenda y de su historia.

Es una representación de un país en alma y cuerpo vista a través del tiempo y del espacio. Todo el país con todos sus detalles. Por una pluma inmejorable e hábil periodista maestro en la aprehensión de los detalles. Acompaña

al libro una serie de apéndices documentales y monográficas terminadas con una completísima bibliografía.

Seis semanas en la Isla de los Santos y los Sabios. Aprovechadas hasta el máximo. Este libro pretende llenar cuatro finalidades. Primera; informar al lector español sobre la causa irlandesa; segunda, hacer sensible el espectáculo del alma irlandesa; tercera, completar estos informes con una sinopsis de los acontecimientos anteriores y posteriores a los narrados en el libro; cuarta y última, la inclusión de una bibliografía que permita ampliar conocimientos sobre Irlanda a todos los estudios.

Libro de un gran interés para España que posee en sus provincias gallegas un territorio de inoculación racional y emotiva con el territorio irlandés, mucho más próximo a España de lo que parece.

GACETILLAS

Misas de Gozo

Mañana comenzarán en todas las iglesias las tradicionales Misas de Gozo, denominados vulgarmente de aguinaldos, los que terminarán el día 23, víspera de Noche Buena.

Se quedó con 200

En la Comisaría de Vigilancia ha denunciado Angeles Fernández Castañeda, que su «amiga» Carmen Cespedes, había recibido 300 pesetas de una hija de la denunciante que vive en Málaga, para que se las entregara y que solo le había entregado 100, quedándose, por tanto, con 200.

¡94 solicitantes!

Para optar al cargo de Secretario del Ayuntamiento de Villar dompando (Jaen), se han presentado nada menos que 94 solicitantes.

Natalicio

Anteanoche dió a luz felizmente una robusta y hermosa niña, la simpática y apreciable señora doña Rogelia Padilla Navarro, esposa de nuestro amigo el comerciante don Marciano Jimeno.

La parturienta y la recién nacida, se hallan en perfectísimo estado de salud.

Felicitemos a los citados padres.

Intento de agresión

Ayer mañana se presentó en la Comisaría de Vigilancia Francisco Marin Torres, denunciando que un individuo llamado José Valverde, había intentado agredirle con una navaja.

Muy barato

Se alquila un amplio almacén. Razón: en La Funeraria.

Vacaciones de Navidad

Se ha dispuesto que el día 22 del actual, comiencen las vacaciones de Navidad en la Academia General y especiales de Infantería, Caballería, Artillería, Ingenieros e Intendencia, durando la licencia hasta el día 6 de Enero.

Causando daños

En la línea que conduce el fluido eléctrico desde Vera a Garrucha, han sido rotos a pedradas 14 aisladores de alta tensión, siendo los autores tres menores de edad.

También en una finca que posee José Seirano Bautista, en término municipal de Maria, han

prendido fuego a dos plantones de almendros y a una noguera, ignorándose quienes fueran los autores.



Retiro obrero

Se ruega se presenten en las oficinas de la Caja de Previsión Social de Andalucía Oriental, Martínez Campos 1, de cuatro a seis de la tarde, para asunto que les interesa, Miguel Martínez Cañadas, Vicente Morales Hita, Luis Ruano Cortés y Antonio Soler Uroz.

A las señoras

Se encuentra nuevamente en el Hotel Simón, el viajante de «La Villa de Paris», de Madrid, don Adrian Gomez, con un extenso y nuevo surtido de modelos de abrigos y vestidos, solo por ocho días.

Avisos: Hotel Simón.

Concurso de plazas

Se ha anunciado un concurso para proveer tres plazas de agentes surtidoras de gasolina en nuestra capital dependientes del Monopolio de Petroleos.

Peticiones

El inspector mecánico del Ayuntamiento don Andrés Tenda Sellés, ha solicitado que se le equipare en el sueldo como a los ayudantes de Ingenieros de los Cuerpos del Estado.

Los vendedores de aguas especiales, han solicitado también que se les elimine del pago de arbitrios.

Los vecinos de las calles denominadas Cerro de la Molineta y Codo de Terriza, han solicitado se doten de alumbrado dichas vías.

Un donativo

El Cronista de la Ciudad, nuestro colaborador don Joaquín Santisteban ha rogado a la «Biblioteca del Soldado», establecida en el Cuartel de la Misericordia de esta capital, veinticinco novelas, cuarenta comedias y diez y ocho obras de estudio.

Es rasgo que debemos publicar para estímulo de los almerienses.

Incorporación

Se ha incorporado al batallón de Simancas, de guarnición en el Campamento de Alvarez Sotomayer, el alférez don Marguerico Valderrama.

BOTICA CENTRAL

DEL LICENCIADO

JOSÉ PÉREZ LÓPEZ

Productos químicos y farmacéuticos. Preparaciones galénicas. Específicos nacionales y extranjeros. Aguas minerales. Ortopedia. Algodones, gasas y vendas antisépticas.

Servicio esmerado y económico

REAL. NÚM. 15.—ALMERIA

Juzgado Municipal

DÍA 13

Distrito de San Sebastián

NACIMIENTOS.—Juan Gazquez César, Antonio Castillo Aguirre, Antonia Miras Torres y Juan Torres Saz.

DEFUNCIONES.—Ninguna.

Parraleros Embarcadores

Pastas en todos los colores y brochas especiales para marcar barriles y cajas acaba de recibir una importante remesa

EUGENIO DE BUSTOS

Almacén de drogas y productos para Sanidad Agrícola. Calle de Granada, 35 y 37.—Teléfono, 88.—ALMERIA.

Lea usted «La Crónica Meridional»

Página para las damas

Carnet de modas Vuestros sombreros y la moda Recetas culinarias

Las dos amigas caminan desde hace tiempo silenciosas. Estos días de otoño, son propicios a la meditación, y más para dos muchachas que pasean a la hora obligada por el lugar marcado para ello por las elegancias.

Esto de saber pasear, entra en el capítulo de las elegancias. Una mujercita que esté al tanto de cuantas variaciones se producen en este mundo, debe siempre acudir al paseo que esté marcado. Por eso las dos amigas han acudido a él esta tarde. Que les resulta un poco aburrido, lo demuestra el que van silenciosas. Una de ellas habla, después de un rato:

—¿Has notado cómo se llevan los drapeados?

La interrogada sale de su ensimismamiento y antes de contestar, lanza una rápida mirada a su alrededor, para comprobar lo que su amiga le dice. En efecto, los drapeados, tanto en los sencillos trajes de lana, como en los sombreros, se ven muchísimos. ¿A qué obedece esto? Parece un deseo de ahorro, pues estos drapeados de lana les tejidos intactos, y susceptibles de reformas. Pero esto, está bien para las que piensan en realizar reformas a sus abrigos, trajes y sombreros, no para esas damas que renueven todo el guardarropa al principio de cada temporada. ¿Para quién trabajan entonces los creadores? Seguramente para las que adquieren los modelos inéditos, a precios fabulosos. Más no olvidan por esto a las que se ven obligadas a buscar a la par que lo elegante, lo práctico. Se haya pues, el drapeado, porque además de resultar muy interesantes, y de lograse formas originales con él, es muy práctico. A las amigas, al finalizar el obligado paseo de la tarde—en algunas ocasiones muy ameno, más en otras un poco fastidioso—siempre obliga el meditar o el tratar de asuntos de poca importancia. Pero bien entendido, que siempre girando la conversación alrededor del inagotable tema de la moda, la eterna preocupación femenina.

Las dos amigas, marchan desde el paseo, al salón de té, otra obligada elegancia a cumplir.— Hay profusión de notas de interés en colores. El color guinda, abunda enormemente, así como el violeta. Los dos tonos, tan alejados de lo que en este verano hemos lucido, hacen que se aprecien como interesantísimos. En terciopelo, desde luego, es como a mí me parecen mejor. Y estoy por creer que les sucede igual a todas las señoras. Esto deba ser porque nos recuerda las estampas antiguas.

MARIE CLOCHE

Lea usted
La Crónica Meridional

Repetidas veces hemos hablado de la volubilidad de la moda y hemos de reconocer que esta nos presenta a veces una serie de sorpresas que no sabemos si acertamos al calificarlas así o acertaríamos mejor si al hacernos cargo de las constantes variaciones las juzgáramos idealidades del gusto.

Ahora mismo nos encontramos con el caso del terciopelo, en el que hay muchos intereses de por medio que pretenden prolongar esa moda, y se da el hecho de que en las presentaciones de las novedades casi simultáneamente se presentan en París y Barcelona. Aquí ha arraigado en gran manera, como arraigó allá, este género con sus combinaciones varias, ansiosos todos de variar al cabo de tanto tiempo de usar el castor y cuando ya teníamos tomado el gusto a ese artículo, nos comunican desde París que ha cesado «ipso facto» el uso del terciopelo. Por lo tanto, lectoras, sabed que en el trono de la Moda no se crea ya ningún modelo a base de terciopelo.

¿Es que no gustaba?, nos hemos preguntado. Si gustaba, y por cierto que es uno de los géneros que más eleganzan a la mujer; pero esas volubilidades de la Moda de que hablábamos han aparecido de nuevo. ¿Y por qué motivo? Hemos de reconocer que muy fundamentado. Máxime cuando la nueva creación que suple a esta otra mejora muy mucho la belleza de los que esperaban que el terciopelo las favoreciera y elegantizara por demás, mucho más que otra cualquiera combinación. Ahora bien, esta nueva aparición encarece todavía más el sombrero y ello hace que si bien es aceptado con gusto, no deja de tener sus contrincantes que luchan para desterrarla. Nos hallamos, pues, en un momento de lucha con la moda misma para dar la definitiva tónica de esta temporada.

Pero digamos ya de que se trata: son las plumas, las finísimas y suaves y «crosses», los delgados hilos aterciopelados de los «nigrettes» que han venido a suplantar al terciopelo, combinándose en mil graciosas maneras con el castor o el «taupé», ora puesta muy caídas a un lado, ora formando dibujos por sobre el casco o bien colocadas de manera que dan la apariencia de un ala, supliendo a ésta.

Ahora bien, el cronista se pregunta si esta moda será duradera o, como es de sospechar, de esta lucha entre el terciopelo y la pluma a vencerá el término medio de ambas combinaciones que den la tónica para la temporada de entretiempos, para la cual los grandes modistos ya se preparan.

D'ARLEY

Coles de bruselas con manteca

Lavadas y escurridas, se cuecen con agua hirviendo durante media hora. En el momento de servir las, se derrite manteca de vaca sin dar tiempo a que tome color; se saltean en ellas coles por espacio de cinco minutos y se les echa pimienta, sal y perejil picado.

Almibar

Para hacer el almibar a medio punto, se echan tres partes de agua y dos de azúcar, y se ponen al fuego. Al empezar a hervir, se limpia o clarifica con claras de huevo disueltas en agua, que se echan en el almibar puesto al fuego. Se quita con una espumadera la espuma que flota en el almibar; cuando se ha quitado toda, se cuele.

Para hacer el almibar a todo su punto, se pone al fuego el almibar colado de medio punto. Para cocerlo, basta introducir en él la espumadera; al retirarla, forma un hilo que se rompe.

Dejándolo un poco más al fuego, torna un punto mayor, lo que se conoce en que el hilo no se rompe.

El punto de perla, se logra dejándolo algún tiempo más al fuego; el hilo entonces resulta viscoso y quebradizo.

Con dejarlo algún tiempo más al fuego, formando el almibar ebullición, se logra el punto de caramelo.

Merluza guisada

Escamada y limpia, cortarla en ruedas. Echar éstas en una cacerola, rehogarlas con aceite y uno ó dos dientes de ajo, incorporando luego una salsa compuesta de perejil y pan frío dos ó tres yemas de huevo bien batidas, y cien gramos de avellanas machacadas. Majar la mezcla con un poco de agua fría, y dejar que hierva por espacio de diez ó doce minutos. Servir el guiso, rociado con vinagre ó zumo de limón.

PARA LOS INTERIORES

Q é complicada es esta cuestión del hogar. Por muy al detalle que desemos estar, nunca lo logramos exactamente y siempre nos falta algo.

Hay quien cree tenerlo, recomendando las instalaciones a una casa especializada en estos asuntos. De lo que resulta que la casa llega a ser un producto de serie, nunca una cosa con sellos especiales y personal, que es, más que nada, lo que hace agradable a las gentes los hogares mejores.

En muchas ocasiones, supongo que le habrá sucedido a mis lectoras, el encontrarse molestas en una visita y deseando terminar cuanto antes. Esto ha servido pa-

ra reprocharse así mismas, pues que el ama de la casa ha prodigado su amabilidad con nosotros ¿A qué se debía el molestar? A que el conjunto de la habitación o salón en que hemos sido recibidas, estaba falto de detalles personales, que le hicieran agradable, y la frialdad del conjunto, ha matado lo caluroso de la acogida.

Sobre estos aspectos del detalle no nos podemos permitir aconsejar, pues vendríamos a caer en la misma falta de personalidad. Lo que si podemos aconsejar, es el huir en todo momento de querer copiar lo que tal o cual amiga ha realizado. Busquemos siempre en nuestra iniciativa, la colocación de un cuadro, de un mueble, el capricho de una lámpara, la disposición general de la pieza.

Un almohadón, mal colocado sobre un mueble, descomponen el conjunto. Las mujeres, por razón natural, contamos con un gusto especial para estos aspectos. Lo que ocurre en muchas ocasiones es que le tenemos miedo a las iniciativas. Y esto, precisamente es lo que hay que evitar, en todo momento.

Conocimientos útiles

La nariz lustrosa

Molesta mucho a las mujeres saber que tienen la nariz brillante. Los polvos no se adhieren al cutis lustroso, y esto complica la situación. El uso de cremas para permitir la adhesión de los polvos resulta perjudicial, porque tapa los poros y produce molestias mayores.

Hay, sin embargo, una receta para una loción, muy buena para combatir el brillo de la nariz.

Tómese cinco partes y media de agua de rosas, media parte de alcohol y un poco de ácido bórico. Este preparado se aplica a la cara varias veces al día, con un algodón y quitará el brillo de la piel.

A la vez, este preparado es aséptico, lo que contribuirá a cerrar los poros que se hubiesen abierto demasiado.

Arrugas delatoras

Contra la llamada «pata de gallo» es conveniente darse en las mañanas masajes suaves con la siguiente composición:

Agarrras, 4 gramos; mantequilla fresca, 3 gramos; masilla, 1 gramo.

Ojos brillantes

Para tener los ojos brillantes conviene lavarse todas las mañanas con el siguiente preparado, en caliente: agua de rosas 25 gramos; agua de azúcar, 25 gramos.

A. Vizcaino

DENTISTA

Consulta de 9 a 12 y de 4 a 6
Calle Offalia, 20 pral.

Débiles Elíxir Callol da Vida y Juventud

rápido científico agradable

Vapores Correos Franceses

De la Société Générale de Transports Maritimes a Vapeur y L'oy Latino

Servicio rápido y directo por los puertos de Almería y Málaga para el transporte de pasajeros con destino al Brasil, Uruguay y Argentina por los magníficos trasatlánticos de gran tonelaje, cuatro hélices y telegrafía sin hilos.

Alsina, Mendoza, Valdivia, Florida, y Campana

FLORIDA Saldrá de Almería el 22 de Diciembre de 1930 para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires

ALSINA Saldrá de Almería el 7 de Enero de 1931, para Rio de Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

CAMPANA Saldrá de Almería el 22 de Enero de 1931, para Rio de Janeiro, Montevideo y Buenos Aires.

PRECIOS EN TERCERA De 10 años cumplidos, un entero 527.50 pesetas incluido impuestos.

CAD FAMILIA SÓLO PUEDE LLEVAR UN MENOR DE DOS AÑOS GRATIS. De 2 años a 10 sin cumplir un medio £67.50 id. id.

Admitiendo carga en bodega ordinaria y en frigorífico y pasaje en camarote de primera o segunda clase intermedia y tercera clase, haciendo escala en Dakar para abastecerse de carbón y agua, de la duración probable del viaje 15 días.

Las Cámaras de primera y segunda de dichos buques están montadas con todo el lujo y las comodidades que requieren los adelantos modernos: tienen espacioso salones, afeitado eléctrico y el trato es inmejorable. Amplios salones comedores para el pasaje de tercera clase.

Camarotes especiales de 2.ª clase de 24 y 6 literas con un suplemento de 35 pts. por plaza.

Para los de tercera clase comida a la española

AVISO IMPORTANTE.— Los pasajeros que se dirijan al Brasil tienen que visitar sus Carteras en Cádiz

Para tener plazas en estos Vapores Correos hay que solicitarla con tiempo. Los manifiestos de pasajeros se cierran dos días antes de la salida del vapor si antes no se han cubierto las plazas asignadas a este puerto.

Todos los meses una salida de buques directo para Marsella.

Para más informes: Sus consultorios **Hijo de Ricardo Jiménez, (S. en C.)** Bulvar del Príncipe, 75.— **ALMERÍA** y Curtina del Muelle, 21 y 23 Málaga.

Flor de Lis

Tintura muy práctica y económica

Tiñe rápidamente las canas, hace desaparecer las caspas e impide la caída del cabello

Véndese a cinco pesetas el frasco en droguerías y perfumerías. Y en casa del depositario

Eugenio de Bustos

Droguería y Perfumería Calle Granada, 35-37 - Almería

DR. EDUARDO PÉREZ CANO

DEL HOSPITAL PROVINCIAL

Consulta especial de enfermedades venéreas y sífilíticas.

Análisis de sangre, esputos, orina y demás productos patológicos.

Tratamiento antirrábico completo

Consulta Eduardo Pérez, 7

Imp. LA CRÓNICA MERIDIONAL

ALMERÍA

Concurso

Teo-Max-Zacharias-Erich

Las palabras arriba indicadas han de colocarse las unas debajo de las otras de tal forma que las iniciales, leídas desde arriba hacia abajo, formen la palabra M E T Z. Para la solución justa hemos fijado los premios siguientes:

1. Premio 2.000 marcos en dinero contante.
2. Premio 1.200 marcos en dinero contante.
3. Premio Un comedor completo.
4. Premio Un dormitorio completo.
5. Premio Una cocina completa.
- 6 8. Premios 3 aparatos fotográficos.
- 9 12. Premios 4 bicicletas para señoras y señores.
- 13 22. Premios 10 aparatos de radio (5 lámparas.)
- 23 32. Premios 10 plumas estilográficas con plumas de oro.
- 33 50. Premios 18 relojes para señoras y señores.
- 51 80. Premios 30 aparatos fotográficos y gran número de premios consolatorios de primera clase.

Cualquiera que nos envíe la solución justa, recibirá una de los premios arriba indicados. Todos los objetos que se repartirán son flamantes.

El reparto de los premios consolatorios se hará por nosotros mismos, mientras que los premios principales se repartirán bajo la vigilancia de un notario de ésta. Los menudos gastos de expedición serán a cargo del que reciba un premio. La solución ha de llegar a nuestras manos inmediatamente por medio de una carta franqueada suficientemente, no comprometiéndose usted por esto para nada.

Escribanos hoy mismo a esta dirección:

WESTDEUTSCHES EXPORTHAUS, EISEMROTH (DILIKREIS)
Deutschland (Alemania)

LA "CASA ROMERO"

COMPRA

MONEDAS DE ORO

— Y —

BILLETES EXTRAORDINARIOS

== ES LA QUE MAS PAGA ==

SOCIEDAD ANÓNIMA ROMERO - Paseo del Príncipe, 10

ALMERÍA

Compañía Trasmediterránea

BARCELONA



Servicios establecidos en el puerto de Almería por los vapores de esta Compañía.

Línea de Almería-Melilla-Ceuta

Llegada a Almería todos los lunes. Salida para Melilla-Orán, todos los martes.

Línea Almería-Orán

Llegada a Almería todos los jueves. Salida para Melilla-Orán, todos los sábados.

Línea Barcelona-Africa-Canarias (quincenal)

Llegada a Almería los Miércoles 9 y 23 de Julio, 6 y 20 de Agosto. Salida para Málaga, Ceuta, Cádiz y Canarias el mismo día.

Línea Barcelona-Sevilla-Bilbao

Salida para Bilbao con escala en Melilla, Málaga, Cádiz, Huelva, Sevilla, Villagarcía, Vigo, Coruña, Gijón, Santander y Pasajes.

Salida para Barcelona con escala en Cartagena, Alicante y Valencia.

Para todos los servicios se admiten carga y pasajeros.

Para más informes sus Agentes: **Hijo de Ricardo Jiménez, S. en C.**

La dentición de los niños se facilita grandemente administrándoles

Denticina Moreno Galvache

La DENTICINA MORENO es un excelente remedio para combatir las afecciones del estómago y vientre de los niños. La DENTICINA MORENO es un heroico remedio para combatir los accidentes peligrosos de la dentición. Es tan agradable al paladar como la leche, razón por la que los niños la toman con verdadero placer. La DENTICINA MORENO cura los vómitos y diarreas facilita los brotes y desarrollo de los dientes; evita el picor de las encías, haciendo desaparecer la baba, suprime la fiebre (calentura), combate los ataques de alferecía y en general todos los accidentes que lleva consigo el periodo de la dentición. La DENTICINA MORENO, nutre y fortifica a los niños, permitiendo el uso de la misma una alimentación reparadora que sin este eficaz medicamento no podrían soportar los estómagos debilitados.—Para su administración a la instrucción que acompaña al frasco. Como garantía exigir mi firma y rúbrica en las etiquetas y gargantillas de los frascos.

De venta en todas las farmacias y droguerías

Depósito general: Farmacia y Laboratorio de J. MORENO GALVACHE, Camachos, 26, MURCIA. Depósito para la venta en Almería, Farmacia de DON JOSE ENCISO.

EL MEJOR
PURGANTE
AGUA DE

CARABANA

DEPURATIVAS
ANTIHERPÉTICAS
ANTIBILIOSAS

JABON DE SALES DE CARABANA

Medicinal y de tocador.--El mejor para las afecciones de la piel

Pastilla pequeña 0'80
" grande 1'25

PEDIDOS

Hijos de R. J. Chávarri, Lealtad, 12, Madrid.

De venta en Perfume-
rías y Droguerías:-

Visite en Madrid el

HOTEL DE VENTAS

donde en

dos minutos

y a precios baratísimos puede usted adquirir todo el mobiliario y cuanto necesite para su casa.

HOTEL DE VENTAS

MUEBLES NUEVOS 34, ATOCHA, 34 MUEBLES DE OCASIÓN
ÚNICA CASA MADRID ENTRADA LIBRE.



Compañía Transatlántica de Barcelona
Antes A. López y Compañía

VAPORES. CORREOS ESPAÑOLES
Para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, con escala en Málaga, Cádiz y Tenerife saldrá del puerto de Almería el día 6 de Enero, el magnífico vapor

Reina Victoria Eugenia

Amplio salón, comedor para los pasajeros de tercera clase y camarotes espaciales de 4, 6 y 8 literas pagando un suplemento de pesetas 35 por plaza.

Para Nueva York saldrá del puerto de Málaga el día 10 de Enero el vapor

Marqués de Comillas

Para Puerto Rico La Guayra, Puerto Cabello, Curacao, Puerto Colombia y Cristóbal saldrá del puerto de Málaga el día 24 de Diciembre el magnífico vapor

J. S. Elcano

Para Barcelona DIRECTO, saldrá del puerto de Almería el día 18 de Diciembre el vapor

Reina Victoria Eugenia

Estos vapores admiten carga y pasaje para los mencionados puertos y en su Agencia de Almería se facilita pasaje para los mismos

Para más informes dirigirse en Almería a la Agencia de la Compañía Transatlántica, calle del General Segura, 2 bajos.

PASTILLAS
MERINO

QUITAN LA

TODOS LOS AÑOS
SURGEN NUEVOS
MEDICAMENTOS QUE
DICEN CURAN LA

TOS

CONOCIDAS DESDE 1827
Y JAMAS SUPERADAS
FABRICADAS SOLO CON
PRODUCTOS DERIVADOS
DE LOS VEGETALES

Las recomiendan los médicos. Llevan el aval de un prestigio de la medicina española
UNA PESETA TUBO

La experiencia demuestra
que los chocolates y dulces

Matias López

Son los mejores del mundo
Pedidos en ultramarinos y confiterías

¡Señoras!

Este es el nombre CHIMBO: del jabón ideal para usos domésticos. Lava bien y con muy poco consumo en cualquier agua. Lava el cuerpo humano; lava y desinfecta ropas, tejidos, útiles de cocina etc.; y se vende muy barato; por tanto es el jabón preferido por cuantas personas estiman en su justo valor la verdadera economía.

Por este conjunto de cualidades el jabón CHIMBO es el mejor y más barato de todos los jabones.

Tenga en cuenta que solo se vende en trozos troquelados con la marca CHIMBO.

Establecimientos en que se expende: Bustos, Granada 35/37; Losana, Príncipe 20; Gr n dos, Príncipe, 44; Romero Plaza San Pedro, 2; Manzano Majadores, 25; Duro, Majadores 49; Cutillo, Regocijos, 160; Romera, Sebastián Pérez, Morales, C de Ofajía, 22; Rodríguez, Campo de Regocijos, 4; Cooperativa de Fudionarios, Obispo Berá, 35; Idáñez, Restoy, 14 y Cádiz 5; Martos, Reyes Católicos 11; Rmán, Carretera de Granada, 31 Losano, Regocijos 14; Lazo Molinos de Viento 3, Pastor Molinos de Viento.

HIPERACIGIL

ANTES

VERLAS ANTIGASTRÓMICAS
medicamento eficaz contra las afecciones de estómago sea dolor acedia, náuseas, vómitos después de comidas, indigestiones, dispepsias, disenteria y egana ener para todas aquellas molestias que revisten un doloroso estómago, digema lo noas

Para más datos dirigirse al Depósito, Sevilla. El autor Farmacia "El Globo" Tetuán, 10
Almería botica de Santo Domingo

Manuel García Galoff
PRACTICANTE

Reina, 31 bajo, derecha